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Recuperan más de Bs 5,2 millones de Fondo Indígena 

En un informe que presentó ante el Senado, el actual director del Fondo de Desarrollo 

Indígena, Eugenio Rojas, reveló que la liquidadora del Fondioc recuperó Bs 5,2 millones que no 

concuerdan con otras cifras que fueron divulgadas en el tiempo que duró la intervención de 

esta entidad. 

“Los responsables han trabajado en la recuperación y hasta el momento se llegó al monto de 

Bs 5.256.756 en el periodo de liquidación”, dijo ante los senadores que convocaron a un 

informe. La Fiscalía busca Bs 320 millones que fueron malversados. 

Sin embargo, en junio de este año, la dirigenta Juanita Ancieta informó de que su organización, 

las bartolinas, devolvió Bs 5 millones de los proyectos que no estaban ejecutados y, en julio, la 

interventora de la entidad informó de que se había recuperado Bs 9,7 millones. 

Rojas dijo que, hasta el 11 de septiembre, los responsables de los proyectos podían presentar 

los descargos de las iniciativas que tenían observaciones y descargar los recursos que habían 

recibido para no ser enviados a la justicia ordinaria, como sucedió en varios casos. 

De ese modo, los responsables de 389 proyectos en los nueve departamentos presentaron sus 

descargos. Los sindicados fueron convocados, incluso, de manera personal a través de 

llamadas telefónicas para que presenten sus descargos, dijo el que fuera senador del MAS. 

Advirtió que de los 389 observados, 341 presentaron descargos adecuadamente y en el plazo 

que establecía el decreto de intervención del Fondo Indígena; mientras que 48 proyectos 

quedaron rezagados y no presentaron documentos. 

Informó de que de los 341 proyectos con descargos, 211 ya tienen revisión, es decir, fueron 

verificados en campo y en documentos. La intervención buscó una modificación del plazo que 

vencía el 15 de agosto, pero la petición no prosperó. Los 128 proyectos sin revisión fueron 

pasados a la actual administración y no hay personal para que haga seguimiento. El otro dato 

es que solo 17 proyectos tienen una auditoría cerrada porque no hay peritos para el trabajo. 

La época seca afecta a 172 municipios en todo el país 

El viceministro de Defensa Civil, Óscar Cabrera, informó de que la sequía azota a 172 

municipios del país. “Estos municipios se han declarado en emergencia por la sequía, en ocho 

departamentos, con excepción de Pando, y ha sido bastante difícil la tarea para garantizar 

agua y forraje para el ganado”, manifestó el funcionario. 

Indicó que el país, en este momento, “ya casi está finalizando esta dura sequía que hemos 

vivido, pero todavía estamos trabajando en 34 municipios, por un lado en la región del Chaco 

chuquisaqueño, cruceño y parte de Tarija y Villa Montes, y en los valles de Cochabamba, en el 

cono sur y el valle Alto”. 

Cabrera dijo que de acuerdo con la información del Senamhi, el país está retornando a la 

normalidad, es decir, a pocas semanas de ingresar al periodo de lluvias. “Finalizando el mes de 

noviembre vamos a tener precipitaciones en todo el país”, remarcó. “Hemos tenido lluvias casi 



con normalidad en el sector de la Amazonia, pero con algún déficit en una parte del altiplano y 

parte de los valles”, apuntó. 

Afectación 

El altiplano y el norte de La Paz sufren por la sequía. Existen problemas en el ganado y la 

agricultura; sin embargo, el lago Titicaca tiene un nivel de agua casi similar a la misma época 

del año pasado. Los ríos no disminuyeron su caudal y los glaciares de la cordillera están 

desapareciendo poco a poco.  

La situación en el área rural en Oruro es crónica, ya que, según la Gobernación, al menos 14 

municipios están afectados por la sequía.  

La Gobernación de Potosí declaró zona de desastre al departamento por la falta de agua. En la 

capital existen barrios donde el líquido no se distribuye y tienen escaso acceso mediante 

cisternas.  

Sucre es la capital más afectada por el agua. Hace seis meses existen cortes de agua y un 

programa calendario para abastecerse de agua. La capital del Estado obtiene el agua del río 

Ravelo, donde existe un canal que ya prácticamente no tiene vida útil. 

La ciudad de Tarija es otra capital donde existen cortes de agua. Ahora existe la determinación 

de construir cuatro represas que puedan ser la solución a la crisis por el agua.  

La capital de Cochabamba es una de las pocas ciudades que tiene una regular distribución del 

agua. El lunes, la Alcaldía de la capital valluna emitió un nuevo tarifario por el líquido 

elemento. 

Página Siete 

Pasaron 90 días y no hay datos sobre la liquidación del Fondioc 

Después de tres meses  de la conclusión del trabajo de Lariza Fuentes como liquidadora del 

Fondo Indígena,  no se  conoce su informe sobre la auditoría especial que debía realizar para el 

cierre de esa entidad del Estado. 

"La liquidación presentó su informe al ministro de Desarrollo Rural (César Cocarico) bajo 

tuición”, dijo el director del nuevo Fondo de Desarrollo Indígena, Eugenio Rojas, que aseguró 

no tener el documento. 

Rojas brindó ayer  un informe ante la Comisión de Naciones y Pueblos Indígenas que preside el 

senador Óscar Ortiz (UD).  

El ministro Cocarico  en reiteradas oportunidades fijó fechas de  entrevista con Página Siete  

para explicar el contenido del informe de la liquidadora, pero a último momento las canceló 

con el argumento de que su agenda estaba apretada. 

El Gobierno, mediante el Decreto Supremo  2493 del 26 de agosto de 2015, dispuso la 

liquidación del Fondo de Desarrollo para los Pueblos Indígenas, Originarios y Comunidades 

Campesinas (FDPPIOYCC) y creó  la Unidad de Liquidación del FDPPIOYCC, para realizar un 



inventario de los proyectos, documentos, activos y pasivos de la entidad, una auditoría 

especial para el cierre del  Fondo después del desfalco millonario. 

La entidad fue creada  después de la conclusión de un año de intervención,  también dirigida 

por Lariza Fuentes. En agosto de 2015, Fuentes reportó un presunto daño económico de 102 

millones de bolivianos por 30 proyectos fantasma y 713 inconclusos,  que recibieron al menos 

un desembolso. Agregó que el ex-Fondioc otorgó recursos para 1.100 proyectos. 

Informe parcial 

Rojas informó ayer que el Fondo Indígena desembolsó recursos para 1.099 proyectos. Explicó 

que la liquidadora resolvió que, hasta agosto de este año, los representantes legales de 

proyectos observados entreguen sus descargos. 

Entregaron descargos de 389 proyectos y el nuevo Fondo Indígena  aún revisa la 

documentación de 213 proyectos, mientras procesa  128  porque hasta el 15 de agosto los 

dirigentes seguían entregando sus respaldos. 

"Ahora  estos 128 proyectos tienen que ser revisados, estamos elaborando un plan para 

solicitar un monto de dinero para que trabajen. Estos proyectos en el futuro pueden continuar 

y concluirse. Algunos proyectos están concluidos”, explicó Rojas, que  agregó que no se 

presentaron descargos de 48 proyectos. 

Los 48 proyectos fueron remitidos a la unidad jurídica que evalúa si los casos serán remitidos al 

Ministerio Público o pasarán a la unidad de auditoría. 

Las auditorías 

El director del nuevo Fondo explicó que sólo se auditaron 17 proyectos y de cinco sólo se hizo 

el relevamiento de datos. 

"No es fácil porque están en regiones alejadas, se contratan peritos en el área en tema 

agropecuario y agrícola. No se ha podido remitir a la unidad jurídica para determinar las 

responsabilidades...  Esto se trabajó en la unidad de liquidación... debemos continuar de los 

184 proyectos  que no están totalmente malos”, señaló Rojas en una entrevista. 

Solicitud de documentos  

El senador Óscar Ortiz anunció que solicitará al Gobierno que le remita el informe de la 

liquidadora y datos sobre los remanentes de los recursos que recibió el ex-Fondo Indígena 

desde su creación, tomando en cuenta que comenzó a financiar proyectos recién desde 2010. 

"Desde su creación del Fondo Indígena se transfirieron más de 3.000 millones de bolivianos, de 

los cuales sólo desembolsó 728 millones a los proyectos, Rojas dice que no ha recibido ninguno 

de los recursos, entonces tenemos que verificar en qué cuenta quedaron más de 2.000 

millones de bolivianos que no fueron erogados para los proyectos”, indicó. 

El informe de Rojas "fue sabor a poco”, advirtió Ortiz, quien considera que Fuentes es quien 

debía explicar las conclusiones de su trabajo. 



Los  detenidos 

Dinero El director del nuevo Fondo Indígena informó que durante la liquidación, por procesos 

administrativos y penales, se logró recuperar 5.256.756.96 bolivianos. 

 Procesos Se inició 86 procesos penales, de los cuales 74 son contra los directores ejecutivos 

del ex-Fondo Indígena, dirigentes y representantes legales de cada proyecto. Otros 12 son 

procesos contra exfuncionarios, informó ayer el director Eugenio Rojas. 

Detenidos  Por el caso Fondioc 10 personas están con  detención domiciliaria, 37 con 

detención preventiva, 22 con medidas sustitutivas, 18 declarados rebeldes, 20 con medidas 

cautelares, en total  105 imputados. Entre los prófugos está Daniel Zapata, exdirector del 

Fondioc. 

Los Tiempos 

Fondo Indígena recibió más de Bs 2.000 MM 

El presidente de la Comisión de Naciones y Pueblos Indígenas del Senado, Óscar Ortiz, anunció 

una investigación sobre la suma de 3.000 millones de bolivianos que fueron transferidos por 

concepto del Impuesto Directo a los Hidrocarburos al Fondo Indígena y de los que solo 728 

millones se desembolsaron para los 1.099 proyectos, reportó ANF. 

El director ejecutivo del Fondo de Desarrollo Indígena (FDI), Eugenio Rojas, dijo que cuando se 

puso al frente de esta entidad no recibió estos recursos económicos y “desconoce” su destino, 

en el informe que prestó ante dicha comisión.      

“Voy a iniciar una investigación, primero con una petición de informe para conocer dónde 

están los recursos remanentes del Fondo Indígena, porque según los informes del Ministerio 

de Economía, desde que se creó el fondo se transfirieron más de 3.000 millones de bolivianos 

y que sólo desembolsaron 728 millones”, declaró.      

Ortiz, en la sesión de la comisión consultó ¿qué pasó con los recursos que no se 

desembolsaron para los proyectos, pero que el Ministerio de Economía transfirió? Rojas 

respondió: “No ha desembolsado. Ha desembolsado 728 millones de bolivianos para 1.099 

proyectos”. “No conozco” insistió el Director Ejecutivo del FDI sobre el resto. 

Por otra parte, según Erbol, Rojas, aseguró que 55 proyectos, de los 153 denunciados por la 

Contraloría, están bien realizados y no era necesario acusarlos. 

En febrero de 2015, la Contraloría denunció ante el Ministerio Público a 153 proyectos del 

exFondo Indígena (Fondioc) porque no se terminaron, e incluso algunos no habían comenzado 

a ejecutarse, a pesar de recibir desembolsos. 

Denuncian tala de 700 Ha para plantar caña 

Desde finales de septiembre, al menos 700 hectáreas de bosque fueron deforestadas en el 

norte de Bolivia para plantar caña para la fábrica de azúcar de San Buenaventura, denunció el 

portal especializado en temas de medioambiente, Mongabay.   



Esas hectáreas de bosque fueron despejadas entre el 27 de septiembre y el 5 de noviembre, lo 

que, según la publicación, equivale a unos 24 campos de fútbol de deforestación por día. Se 

estima que se plantarán, en la próxima década, hasta 11.000 hectáreas de caña. 

“Los datos fueron obtenidos del monitoreo forestal de la organización Global Forest Watch y 

muestran que parte de la pérdida de bosque (…) ocurrió dentro de un Paisaje Forestal Intacto 

(IFL por sus siglas en inglés)”, cita el reporte. 

San Buenaventura ingresó esta semana en mantenimiento hasta la próxima zafra, en agosto de 

2017. La primera zafra concluyó con la producción de 109 mil quintales de azúcar y 1,2 

millones de litros de alcohol de caña, según datos oficiales. 

El Deber 

Productores de aves y de porcinos descartan más importación de maíz 

Productores avicultores y porcinocultores de Santa Cruz han confirmado que la importación de 

maíz que realizaron, en dos oportunidades, la primera de 1.000 toneladas y la segunda de 

5.000, permitió a ambos sectores afrontar la producción de alimentos. 

De momento ambos sectores descartan nuevas importaciones en lo que va del año, toda vez 

que la compra realizada a Argentina y las buenas expectativas que hay en la producción de 

sorgo los dejan un poco tranquilos.  

Rodolfo Tonelli, presidente de la Asociación Departamental de Avicultores en Santa Cruz 

(ADA), confirmó el abastecimiento del grano y que los productores están comprando el quintal 

de maíz a 80 bolivianos.  

“Sabemos que la demanda de maíz y sorgo se incrementará cuando nuestros pollos crezcan, 

pero sabemos también que los principales productores están provistos. Garantizamos el 

abastecimiento de pollo para Navidad y Año Nuevo”, aseguró Tonelli.  

Pablo Izaguirre, gerente de la Asociación de Porcinocultores de Santa Cruz (Adepor), señaló 

que en estos días descargarán las últimas 800 toneladas de maíz, para completar la carga de 

5.000 toneladas.  

Explicó que de momento no hay otras intenciones de importar más maíz, aguardarán ver el 

comportamiento de la producción local de los granos y la disponibilidad que habrá para los 

meses de enero y febrero. 

“Aparentemente va a haber disponibilidad de sorgo, entonces no haría falta en importar más 

maíz, en caso de que esto sea real. Si se confirma la buena producción de sorgo no tendríamos 

problemas de desabastecimiento, ahora si la cosecha no es buena se tendrá que trabajar en 

nuevas importaciones”, añadió.  

En agosto, el Gobierno dio luz verde a la importación de maíz en atención a la solicitud 

efectuada por la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO). 

 


